

## Perspective Monde

Outil pédagogique des grandes tendances mondiales depuis 1945

[École de politique appliquée](#)  
[Faculté des lettres et sciences humaines](#)  
 Université de Sherbrooke, Québec, Canada

[Pays](#) [Statistiques](#) [Années](#) [Événements](#) [Analyses](#) [Biographies](#) [Vidéos](#) [Documents](#) [Glossaire](#) [Jeux](#)

16 mars 2021



# Mouammar Kadhafi : un règne politique pas comme les autres

Le 1er septembre 1969, Mouammar Kadhafi, âgé de seulement 27 ans, a renversé le roi Idriss 1er en [Libye](#) pour devenir le leader du pays. L'accueil des [Libyens](#) à son égard fut marqué par de l'enthousiasme et un sentiment de renouveau au sein de l'administration politique du pays qui devenait vieillissante [1]. Kadhafi, qui avait des idées [révolutionnaires](#), a polarisé de manière marquante l'ensemble de la communauté internationale. Une des raisons est son support financier pour le [terrorisme](#) international. C'est avec l'argent qu'ont généré les grandes quantités de pétrole sur le territoire libyen que le nouveau chef de l'État a été en mesure de concrétiser ses ambitions [2]. Son renversement, il y a 10 ans, y a mis un terme.

### Une idéologie politique inédite dans la région

En arrivant au pouvoir, Kadhafi éprouvait d'emblée une méfiance envers l'État. Selon lui, l'État était en rupture avec la représentativité du peuple. Dans son ouvrage *Le Livre vert*, une œuvre exposant ses grandes idées politiques, on peut lire le passage suivant : « La représentation (du peuple) est un mensonge. La simple existence des [parlements](#) sous-tend l'absence du peuple, car la [démocratie](#) ne peut exister qu'avec la présence du peuple, et non la présence de ses représentants [3]. »

Le chef d'État de la [Libye](#) a souvent évoqué sa volonté de vouloir supprimer les fonctionnaires et les ministères pour favoriser une distribution directe des revenus pétroliers au peuple [4]. La finalité de ces idées était l'avènement des principes de [démocratie](#) directe. Aux yeux de Kadhafi, la [Libye](#) aurait été la première réelle [démocratie](#) depuis Athènes [5]. Il avait cette volonté de mettre le peuple au centre des processus décisionnels en éradiquant toutes formes de représentation de celui-ci.

Lorsqu'il était en poste, le chef libyen a affirmé que la seule idéologie pouvant être autorisée était celle qui émanait du livre de Dieu, le Coran. Il était alors impératif pour lui que les adeptes de son régime pratiquent l'Islam. En conséquence, les opposants du régime se voyaient marginalisés, emprisonnés, voire même exécutés dans certains cas [6]. Kadhafi utilisait des services de sécurité et des comités [révolutionnaires](#) militaires pour asseoir son pouvoir. Ce phénomène a accéléré le dysfonctionnement et l'atomisation des structures étatiques [7]. C'est avec l'argent que générait le pétrole que Kadhafi a été en mesure de financer son appareil répressif, et ainsi écraser toutes formes d'opposition [8].

Malgré le système répressif de Kadhafi, celui-ci était relativement apprécié au sein du continent africain. Puisque le chef libyen était considéré comme le leader du combat anti-impérialiste, panarabiste et panafricaniste pour favoriser l'émancipation progressive du continent africain, plusieurs dirigeants du continent se sont sentis interpellés [9]. Dans les années 1990, Kadhafi a accru sa présence en Afrique subsaharienne en investissant des sommes considérables dans divers secteurs économiques pour favoriser l'émergence de certains pays. Seydou Sissouma, l'ancien porte-parole du

### Guillaume Lavallée

analyste en formation,  
 École de politique appliquée,  
 Faculté des lettres et sciences humaines,  
 Université de Sherbrooke

### Au fil du temps

avril 2015	<a href="#">Naufrage de plus de 800 immigrants clandestins en Méditerranée</a>
septembre 2012	<a href="#">Manifestations anti-américaines dans plusieurs pays arabes</a>
octobre 2011	<a href="#">Décès de l'ex-président libyen Mouammar Kadhafi</a>
décembre 1988	<a href="#">Explosion d'un Boeing 747 au-dessus de Lockerbie, en Écosse</a>
septembre 1987	<a href="#">Signature d'un accord de cessez-le-feu entre le Tchad et la Libye</a>
avril 1986	<a href="#">Bombardement des États-Unis en territoire libyen</a>
janvier 1974	<a href="#">Dévoilement des accords de Djerba entre la Tunisie et la Libye</a>
octobre 1973	<a href="#">Début du premier « choc pétrolier »</a>
avril 1971	<a href="#">Proclamation de l'Union des Républiques arabes</a>
septembre 1969	<a href="#">Renversement du roi de la Libye, Idris 1er</a>
mai 1963	<a href="#">Signature de la Charte constituant l'Organisation de l'unité africaine</a>
avril 1955	<a href="#">Ouverture d'une conférence internationale à Bandoeng</a>
décembre 1951	<a href="#">Proclamation de l'indépendance de la Libye</a>

[président](#) malien, illustre bien son appréciation de Kadhafi : « Kadhafi n'achète pas ses amis. La [Libye](#) a accepté de partager ses ressources avec les autres. Les autres producteurs de pétrole en Afrique, comme le [Nigeria](#), ne le font pas [10]. »

### Une mort soulevant plusieurs hypothèses

Selon la version des [autorités](#) de transition libyennes, Kadhafi aurait été assassiné au cours d'un échange de tirs lors de sa capture le 20 octobre 2011, à Syrte, sa région natale. D'un autre côté, des témoins et des médias avancent l'hypothèse qu'il aurait été tué un long moment à la suite de sa capture [11]. Pour accentuer l'ambiguïté de sa mort, le quotidien italien *Il Corriere della Sera* avance que le colonel Kadhafi aurait été assassiné par un agent des services secrets français. La raison principale de cette supposition était que les tensions entre Nicolas Sarkozy, l'ancien [président](#) français, et Mouammar Kadhafi étaient à leur paroxysme. Avant sa mort, le dictateur libyen avait signalé sa volonté de rendre publique la provenance des fonds ayant permis de financer la campagne de Sarkozy [12].

Au début de 2011, avec l'approbation du [Conseil de sécurité](#) des Nations unies et de la Ligue arabe, les forces françaises, anglaises et américaines ont commencé une intervention militaire contre l'armée du colonel Kadhafi. L'objectif officiel de cette intervention : faire chuter le régime de Kadhafi pour libérer le peuple libyen [13]. Selon Robert Asselin, directeur de l'École supérieure d'affaires publiques et internationales, la communauté internationale se doit d'intervenir lorsque des massacres sont commis sur des peuples par leur propre dirigeant [14]. Nous pouvons observer dès lors qu'une mobilisation, quelques mois avant sa mort, avait été déployée par les puissances occidentales pour éradiquer le dictateur libyen. Ce qui explique l'hypothèse du journal *Corriere della Sera* à l'effet que la [France](#) aurait joué un rôle dans son assassinat [15].

### Une quête d'identité nationale 10 ans après la mort de Kadhafi

Depuis 2011, la [Libye](#) est dirigée par deux [autorités](#) rivales. Dans la capitale, Tripoli, est basé le [gouvernement](#) d'union nationale (GNA), dirigé par Fayez al-Sarraj qui est soutenu par la communauté internationale. Dans l'est, un cabinet parallèle est appuyé par l'Armée nationale libyenne, autoproclamé par Khalifa Haftar [16]. Divers attentats ont également sévi au pays depuis la chute du régime de l'ancien colonel. Nous pouvons penser au 23 avril 2013, lorsqu'un attentat à la voiture piégée qui avait pour cible l'[ambassade](#) de [France](#) a eu lieu. Il y a également le 25 janvier 2018, lorsqu'un combat a causé 20 morts entre des forces de sécurité et un groupe armé qui voulait s'en prendre à l'aéroport international de Tripoli [17]. Les services de base font défaut depuis la chute du régime de Kadhafi, tandis que les violences et les divisions s'éternisent [18].

Malgré son règne obscur, un héritage peu connu de Kadhafi serait son combat pour l'émancipation des femmes. Kadhafi a encouragé l'inclusion économique et sociale des femmes, tout en favorisant leur éducation. Il avait ce désir de faire progresser la cause des femmes [19].

Dix ans après sa mort, la situation demeure difficile. Comme l'a mentionné Barak Barfi, un journaliste spécialisé dans les affaires arabes et islamiques, la [Libye](#) devrait avoir pour « priorité nécessaire de renforcer et de moderniser les institutions, en suivant les exemples fournis par les pays occidentaux [20]. »

---

### Références:

[1] Topona, Eric, « Il y a 50 ans, Mouammar Kadhafi accédait au pouvoir », *Deutsche Welle*, 30 août 2019, URL, <https://www.dw.com/fr/il-y-a-50-ans->

mouammar-kadha... consulté le 14/03/2021.

[2] Aoun, Sami et Pierre-Alin Clément, « Mort de Kadhafi - Le fardeau de la démocratie », Le Devoir, 25 octobre 2011, URL <https://www.ledevoir.com/opinion/idees/334398/mort...> consulté le 14/03/2021.

[3] Le Monde, « BONNES FEUILLES - Les meilleures citations du Livre vert de Kadhafi (The Daily Beast) », Le Monde, 03 mars 2011, URL <https://www.lemonde.fr/big-browser/article/2011/03...> consulté le 14/03/2021, consulté le 14/03/2021.

[4] Bouzeboudjen, Kamel, « Kadhafi, un dirigeant excentrique », Radio-Canada, 25 novembre 2011, URL <https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/505352/mouamm...> consulté le 14/03/2021.

[5] Gueryras, Jean et Gilles Paris, « Mouammar Kadhafi, Guide aux multiples visages », Le Monde, 22 août 2011, URL <https://www.lemonde.fr/libye/article/2011/08/22/mo...> consulté le 14/03/2021.

[6] Aoun, Sami et Pierre-Alin Clément, Op. Cit.

[7] Barfi, Barak, « Le poids de l'héritage Kadhafi », L'Orient-Le Jour, 14 juin 2014, URL <https://www.lorientlejour.com/article/871744/le-po...> consulté le 14/03/2021.

[8] Ali Harissi, Mohamad et AFP, « Quatre ans après la mort de Kadhafi, son héritage pèse toujours sur le Libye », Journal de Montréal, 20 octobre 2015, URL <https://www.journaldemontreal.com/2015/10/20/quatr...> consulté le 14/03/2021.

[9] Bouzeboudjen, Kamel, Op. Cit.

[10] Outre-Terre, « Pourquoi beaucoup d'Africains soutiennent Kadhafi », Outre-Terre, No. 29, 2011, 126, consulté le 14/03/2021, DOI 10.3917/oute.029.0123.

[11] AFP, « Mort de Kadhafi: la thèse du meurtre étayée », La Presse, 16 octobre 2012, URL <https://www.lapresse.ca/international/dossiers/cr...> consulté le 14/03/2021.

[12] Cremonesi, Lorenzo, « France - libye. Kadhafi aurait été assassiné par un agent secret français », Courrier international, 02 octobre 2012, URL <https://www.courrierinternational.com/article/2012...> consulté le 14/03/2021.

[13] La Presse, « Débats: l'Occident a-t-il raison d'attaquer Kadhafi? Vos points de vue », La Presse, 20 mars 2011, URL <https://www.lapresse.ca/debats/debat-du-jour/20110...> consulté le 14/03/2021.

[14] Loc. Cit.

[15] Cremonesi, Lorenzo, Op. Cit.

[16] VOA Afrique et AFP, « Le chaos en Libye depuis la chute de Kadhafi », VOA Afrique, 12 septembre 2018, URL <https://www.voafrique.com/a/le-chaos-en-libye-dep...> consulté le 14/03/2021.

[17] Loc. Cit.

[18] Tiss, Omar, « Libye : dix ans après, l'impossible retour des anciens pro-Kadhafi de Tawarga dans leur ville toujours en ruine », Les Observateurs, 17 février 2021, URL <https://observers.france24.com/fr/afrique/20210217...> consulté le 14/03/2021.

[19] Barfi, Barak, Op. Cit.

[20] Loc. Cit.

Dernière modification: 2021-03-22 09:49:28

-N.D.L.R.: Il est possible que des hyperliens actifs au moment de la recherche et de la rédaction de cet article ne le soient plus ultérieurement.

## Autres analyses

---

[Mouammar Kadhafi : un règne politique pas comme les autres](#)  
mars 2021

[La Libye : terre d'accueil pour l'islamiste extrémiste](#)  
avril 2018

[Libye : le général Haftar visé par les groupes terroristes?](#)  
septembre 2014

[La Libye post-Kadhafi : un défi de taille](#)  
avril 2014

[Les convoitises autour du pétrole libyen](#)  
novembre 2011

[La Libye : une révolution différente](#)  
mars 2011

[Kadhafi, « le roi des rois traditionnels d'Afrique »](#)  
février 2009

[Attaque de la Libye de Kadhafi par les États-Unis en 1986 : un point tournant?](#)  
février 2006

Pour la liste complète de nos bulletins sur l'actualité, consultez la rubrique analyse. Ces bulletins sont rédigés par des étudiants et étudiantes du programme d'Études politiques appliquées de l'Université de Sherbrooke. La recherche et la rédaction sont supervisées par notre rédacteur en chef Serge Gaudreau.

### Liens internes

[Les objectifs de \*Perspective monde\*](#)  
[Son équipe au fil des ans](#)  
[Les sources et les mises à jour](#)  
[Récupérer des éléments de \*Perspective monde\*](#)

### Pour en savoir plus

[Pour nous écrire un commentaire](#)  
[Pour nous suivre sur Facebook](#)  
[Bilan du siècle](#), sur le Québec contemporain  
[Dimension](#), sur le langage statistique R

### Liens externes

[Observatoire des politiques publiques](#)  
[Observatoire des Amériques](#)  
[Politique appliquée.tv](#)  
[Cahiers de recherche](#)

**Directeur:** Jean-Herman Guay, Ph.D.

Tous droits réservés © Perspective monde